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Niederschrift 

 
über die öffentlichen Verhandlungen des Ortschaftsrates Präg-Herrenschwand. 
 
am Mittwoch, den 05.05.2021  Beginn: 20:00 Uhr; Ende: 21:35 Uhr  
 

in Präg, im Gemeindehaus  
 
 
Vorsitzender / Protokollführer:  Ortsvorsteher Martin Halm  

Anzahl der Zuhörer:   9 + Herr Hunn (BZ)  

Anwesende Mitglieder:   5  

Entschuldigte Mitglieder*:  --- 

*Abwesenheitsgrund wird in Klammer durch die Kurzzeichen (k) =krank, (V) = verhindert - Entschuldigt, (U) =unentschuldigt, angegeben. 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 27.04.2021 ordnungsgemäß eingeladen 

wurde,  
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung am 27.04.2021 

ortsüblich bekannt gemacht worden ist  
 

3. das Kollegium beschlussfähig ist, weil mindestens 3 Mitglieder anwesend sind. 

 

 

 Tagesordnung 
 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau   
 

4. Informationen: 
 
a. Sachstand Breitbandverlegung 
 
b. Sachstand Einwohnerversammlung in Herrenschwand 
 
c. Beschilderung Wanderwege 
 
d. Sachstand Waldweg – Bereich Köpfle 
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e. Sachstand Wildbienenprojekt 

 
5. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 

Tagesordnungspunkte 
 

6. Verschiedenes 
 
 
In der heutigen Sitzung wurden folgende Beratungen und Beschlüsse 
vorgenommen bzw. gefasst: 
 

 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Christoph 
Wasmer 

Informiert darüber, dass der kleine Brunnen beim Völklinger 
Haus nicht funktioniert 

OV 

 

Christoph 
Wasmer 

Frägt an, ob in Herrenschwand die Wanderkarte auch erneuert 
wird wie in Präg 

OV schildert die Absicht, die Wanderkarte zu überarbeiten und 
dann am Buswartehäuschen im Vorderdorf neu aufzustellen. 

 

Norbert 
Banholzer 

 

 

Frägt zum Sachstand des Ablaufs bzw. Überlauf der Präger 
Seen.  

sOV schildert kurz den Sachstand, wird aber beim 
Regierungspräsidium bzgl. neuer Erkenntnisse nachfragen. 

 

 
2. Bauangelegenheiten 

 

- Bis zur Sitzung lagen keine Anträge bzgl. Bauangelegenheiten vor 
 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau  
 

Der OV berichtet aus den Gemeinderatssitzungen (25.03.2021 + 29.04.2021) und 
der Bauausschusssitzung (14.04.2021) über die verschiedenen Themen.  
 
Themenpunkte: 
 

25.03.2021 – Gemeinderat 
 

- Genehmigung des Haushaltes durch die Kommunalaufsicht 
- Beitritt zum Gutachterausschuss Wiesental 

  
29.04.2021 – Gemeinderat 
 

- Annahme von einer Spende - HTG für die Loipenzertifizierung in 
Herrenschwand 

 
14.04.2021 – Bauausschuss 
 

- Keine speziellen Themen für Präg / Herrenschwand  
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Der OR nimmt den Sachstand zur Kenntnis. 
 
 

4. Informationen: 
 

a. Sachstand Breitbandverlegung  
 

Die Tiefbaufirma arbeitet derzeit mit zwei Kolonnen. 
Die Verlegung der Backboneleitung zwischen Geschwend und Präg wird in ca. 
2-3 Wochen erledigt sein. Im Anschluss wird mit der Verlegung der 
Backboneleitung innerhalb von Präg begonnen. 
In Herrenschwand sind alle Hausanschlüsse verlegt. Es wird jetzt mit den 
Tiefbauarbeiten für die 20 kV Versorgungsleitung zwischen dem Vorder- + 
Hinterdorf begonnen. Des weiteren soll es mit den Asphaltarbeiten vorangehen.  
 
Im Zuge der Breitbandverlegung wird auch die 20 kV Freileitung durch Erdkabel 
ersetzt. Es ist auch beabsichtigt, dass die bestehenden Trafostationen in Präg 
durch neue ersetzt werden.  
 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 

b. Sachstand Einwohnerversammlung in Herrenschwand 
 
Die Einwohnerversammlung war auf den Freitag - 20.05.2021 geplant. 
Da die derzeitige Situation es noch nicht zulässt, hat die Ortsverwaltung 
beschlossen, die Einwohnerversammlung neu zu terminieren. Als neuer Termin 
ist der Freitag, der 23.07.2021 vorgesehen.  
 

 

Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 
 

c.  Beschilderung Wanderwege 
 
Der sOV hat dem Gremium zwei Schildervarianten vorgestellt. Zum einen ein 
Schild, was in einer kleineren Ausführung schon vom Schwarzwaldverein 
eingesetzt wird und zum anderen ein kleineres Schild, welches aus Reishülsen 
gepresst wird und aus somit aus rein natürlichen Stoffen, welches natürlich gut 
zum Naturschutzgebiet passen würde. Beide Schilder sind Wetterbeständig. 
Der OR hat intensiv über die Vor- + Nachteile diskutiert. 
OR Steinebrunner hat eingebracht, dass in Todtnau versucht wird, die 
Beschilderungen zu vereinheitlichen. 
Der sOV wird sich mit dem Bauamt und mit dem Wegewart des 
Schwarzwaldvereines bzgl. der Schilder in Verbindung setzen. 
 
 

  Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
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d. Sachstand Waldweg – Bereich Köpfle 

 
Der sOV informiert, dass vom ihm einige Wegeschilder mitgenommen, gereinigt 
und renoviert wurden. Des weiteren berichtet er vom Gespräch mit Herrn 
Frederich bzgl. des Zustandes der Waldwege in diesem Bereich. 
Er dankt auch Fam. Marco Lais, welche in diesem Bereich einen Wanderweg 
hergerichtet haben. 
Er regt durch ein Wegekonzept auch an, dass ein Rundweg eingerichtet werden 
könnte, wofür nur ein paar zusätzliche Wegeschilder montiert werden müsste. 
 
Die OR sehen dies sehr positiv und unterstützen diese Idee.  
 
 

   
e. Sachstand Wildbienenprojekt 

 
Der OV berichtet, dass das Projekt „Die Wilden Bienchen vom Schwarzwald“ 
nach ca. 2 Jahren so gut wie beendet ist.  
 
Ein großer Dank gilt: 
- dem Artenschutz in Franken  
- der Katholischen Seelsorgeeinheit Oberes Wiesental 
- der Margarte Müller-Bull Stiftung 
- der Stiftung „Unsere Erde“ 
- der Hans Georg Schneider Stiftung 
- der Deutschen Postcode Lotterie 
- der Stadt Todtnau 
- und natürlich unserem Kindergarten Sankt Franziskus und den 

Mitarbeiterinnen, 
   

welche es ermöglicht haben dieses innovatives Artenschutz- 
Umweltbildungsprojekt umzusetzen. 
 
Marion Lais vom Kindergarten Präg hat das Projekt noch einmal aus Sicht vom 
Kindergarten dargestellt und erläutert, dass in Kooperation mit dem Artenschutz 
die Funktion der Wildbienenwand in einem Rhythmus von 2 Jahren 
nähergebracht werden soll. 
  
 
 

  Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 

5. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 
Tagesordnungspunkte 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Anwesende Die anwesenden Zuhörer wurden bei diesem Punkt gebeten, 
Ihre persönliche Meinung zu den beim Punkt 4.c 
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Beschilderung Wanderwege vorgestellten Schildervarianten 
einzubringen, wo von zahlreich Gebrauch gemacht wurde. 

Es ergab aber kein eindeutiges Meinungsbild bzgl. der 
bevorzugten Schildervariante   

Norbert 
Banholzer 

Fragt an, ob die Verkabelung zwischen dem Haus A. 
Banholzer zu den Gebäuden im Bereich Gasthaus Hirschen, 
im Zuge des Neubaus des Gehweges erfolgt. 

Der OV informiert hierzu, dass laut Informationen des 
Zweckverbandes geplant ist, die Verlegung der Leerrohre und 
der Versorgungskabel durch die ED Netze vor dem Neubau 
des Gehweges durchzuführen. 

 

Ernst Mühl Frägt an, wer die derzeit neben dem Feuerwehrhaus 
lagernden Bäume aufarbeitet. 

Der sOV berichtet, dass die Bäume durch die Stadt Todtnau 
aufgearbeitet werden. 

 

 
 
 

6. Verschiedenes 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

OV 

 

Informiert, dass der Bauhof das neue Buswartehäuschen 
bereits vor Ostern fertiggestellt hat, wofür er sich bei den 
städtischen Mitarbeitern herzlich bedankt. 

 

OV 

 

Auf Anfrage beim Bauamt wurde dem OV bestätigt, dass auch 
das Bauamt von einem Baubeginn des Gehweges zwischen 
Haus Bahnholzer und Hirschen ab August ausgeht.  

Derzeit fehlt aber noch die Genehmigung der Entbehrlichkeit 
(ohne Planfeststellungsverfahren) des Regierungspräsidiums.  

 

OV 

 

Informiert, dass die HTG die OV angeschrieben hat und die 
Bergnaturschauplätze in den Ortsteilen abgefragt hat. Hierbei 
sollte die Bestände und neu Projekte eingegeben werden. 

 

OV 

 

 

Die Stadt Todtnau ist im vergangenen Jahr der Initiative 
„Leiser“ Motorradlärm beigetreten. Die Stadt Todtnau engagiert 
sich somit wie viele andere Gemeinden, Kreise und viele 
Unterstützer verantwortungsbewusst für eine leisere Umwelt. 

Hierzu hat die Stadt Todtnau nun eine Urkunde erhalten, 
welche sie an die Ortsverwaltung zum Aushang weitergeleitet 
hat. 

 

OV 

 

 

Informiert, dass es letzte Zeit mal wieder vermehrt 
vorgekommen ist, dass Müll oder Hausrat einfach irgendwo 
unerlaubt entsorgt wird. Er bittet die Bürger/innen ein Auge 
hierauf zu haben und dies zu melden bzw. anzuzeigen. 

 

OV Informiert, das derzeit ca. 4.120 € über die Ortspauschale 
verfügbar sind, wovon aber ca. 1.500 € schon verplant sind. 

 

OV 

 

 

Erkundigt nach dem Interesse – 2-3 geführte Wanderungen im 
Jahr - Rund um unsere Heimat Präg-Herrenschwand 
durchzuführen. Dies wäre eine gute Gelegenheit die 
Gemeinschaft zu stärken und die Heimat noch besser 
kennenzulernen.   
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OV 

 

Informiert, dass die Telekom bzgl. des Mobilfunkstandortes mit 
verschiedenen Behörden an der Klärung eines eventuellen 
Standortes ist. 

 

sOV 

 

 

Teilt mit, dass im Bereich Eulenwaldweg zwei 
sanierungsbedürftige Bänke sind. Eine weitere defekte Bank 
soll entfernt werden, da 30 Meter entfernt eine gut erhaltene 
Bank steht. Der Bauhof wird die Bank instand setzen. 

 

sOV Eine weitere Bank, oberhalb des Schlosses an der 
Bruchsteinmauer wird durch Björn Wassmer erneuert. 
Ein Dankeschön vorab. 

 

sOV Informiert, dass der Bauhof dieses Jahr wieder die Blumen für 
die Buswartehäuschen, Brückengeländer, etc. besorgt. 

 

sOV Hat informiert, dass er und F. Dalpiaz an einem Onlinetermin 
mit über 200 Teilnehmer bzgl. Motorradlärm im Schwarzwald 
teilgenommen hat, bei welchem die Problematik und mögliche 
Lösungsansätze diskutiert wurden. 

 

sOV 

 

 

Informiert, dass er auf Nachfrage die Information erhalten hat, 
dass das auffallende Absperrband beim Nollenwald 
(Schönauer Forst) - zum Schutz der Aufforstung durch Wild 
dient. 

 

sOV Informiert - Die Bedeutung der neuen Schilder 
„Waldschutzgebiete“ ist nicht klar, auch wurde nicht über das 
Aufstellen der Schilder informiert. Des Weiteren stimmen sie 
noch nicht mit den ausgewiesenen Flächen im Internet 
überein. 

 

sOV Informiert bzgl. verschiedene Verteiler - Hier hat sich leider 
noch kein neuer Sachstand ergeben. Die bisherigen 
Bemühungen Seiten der Stadt hatten leider keine Reaktionen 
der TKE zur Folge. Das Verteilerhaus wird sich nur 
privatrechtlich zwischen der Firma und dem 
Grundstückseigentümer regeln lassen. Bezüglich der 
Verteilerkästen im Ort wird die Firma nochmals angeschrieben 

 

sOV Informiert, das die Anfrage aus der Bevölkerung zum Geflügel 
Beobachtungsgebiet geklärt werden konnte. 

 

sOV Informiert das keine Gelder seitens des Biosphärengebiet oder 
des Landratsamts zur Instandsetzung des Weidelehrpfades 
zur Verfügung stehen. Wenn ein Gesamtkonzept erarbeitet 
würde, könnten Gelder für eine Erneuerung beantragt werden. 

 

OR 
Steinebrunner 

Frägt an, inwiefern die nicht mehr lesbare Beschilderung bei 
der Blockhalde erneuert wird.  

sOV hat die Zusage der Naturschutzbehörde die Schilder zu 
erneuern 

 

OR 
Steinebrunner 

Frägt an, wann das Schild „Parkplatz“ im Vorderdorf endlich 
angebracht wird.  

Der OV teilt mit, dass das Schild im Bauhof ist und beim 
nächsten Einsatzes des Bauhofes in Herrenschwand montiert 
werden soll 

 

OR Mühl Frägt an, in wie weit die Bruchsteinmauer in der Ortsdurchfahrt 
zwischen Haus Böhler und Seeweg bzw. die Gesamtstrecke 
bis zum Gasthaus Sonnenhof instand gesetzt wird. 
OV wird dies mit den zuständigen Stellen 

 



     Präg-Herrenschwand, den 19.05.2021  

 
7 

 

(Straßenbaumeisterei und Stadt Todtnau) im Rahmen der 
Verkehrsschau den Sachverhalt vortragen. 

 
 
 

Zur Beurkundung: 
 
 
 
_____________________          ________________________________ 
Vorsitzender / Schriftführer         Ortschaftsräte 

 


